

DIARIO DE LA MARINA
EDICION DE LA TARDE

Acegado a la franquicia e inscripto como correspondencia de segunda clase en la Oficina de Correos de la Habana.

Dirección y Administración: PRADO 103.
APARTADO DE CORREOS 1,010
Dirección telefónica: "DIARIO Habana"
Teléfono: Redacción A 6301 Administración A 6201

PRECIOS DE SUSCRIPCION

Table with subscription rates for Union Postal and Habana (12, 6, 3 months) in oro and plata.

ACTUALIDADES

En un notable artículo que publicó ayer La Discusión, después de aludir al DIARIO DE LA MARINA por la intervención que, a su decir, hemos tenido en la última campaña presidencial, se expresa de este modo:

Estimular, solicitar la colaboración declarada de los extranjeros en la marcha de los asuntos públicos, ofrecía más peligros que ventajas, y lo prudente y avisado hubiera sido por parte de las agrupaciones cubanas rechazar esa convivencia que a la larga solo podría acarrear daños colectivos.

Así, ni más ni menos, pensábamos nosotros durante la campaña electoral que precedió al triunfo del General Gómez.

Y porque pensábamos de esa manera, porque creíamos que la intervención de los españoles en las elecciones, ya con su voto, ya con su influencia, ya con su dinero, "podría acarrear daños colectivos a los cubanos" y también y quizás en mucho mayor grado a los españoles, aconsejamos a éstos que se apartasen completamente de la lucha electoral.

Entonces nos causamos de decir que los españoles no debían votar ni ayudar de modo alguno a los conservadores ni a los liberales, a Menocal ni a José Miguel Gómez.

Que con ello resultaron servidos los liberales, porque los españoles, olvidándose de "los daños colectivos" que hoy ve tan claramente La Discusión, estaban dispuestos a ayudar a los conservadores, es verdad; pero ¿a hacernos por ello un cargo el colega y hasta pedir que en caso idéntico se nos trate como a extranjeros perniciosos, ahora que acaba de proclamar la buena doctrina, la misma doctrina que el DIARIO llevó a la práctica en aquellas elecciones?

Entonces habría que convenir en que La Discusión sólo encuentra pernicio-

sa la intervención de los extranjeros en la política, cuando estos van contra el partido a que el colega se halla afiliado a la hora de votar.

Más aun: que hasta la no intervención, hasta la abstención más completa, que fué la por nosotros aconsejada, le parece pecaminosa y abominable si con ella salen perjudicados los suyos.

Después los liberales se agruparon debajo de las caríatidas para darnos las gracias, como recuerda, escandalizada aún La Discusión.

¿Pero nos mostraban su gratitud porque les hubiésemos favorecido con votos españoles ó con influencia española ó con dinero español?

De ninguna manera; vinieron a darnos las gracias, porque resultaron favorecidos al llevar nosotros a la práctica la misma doctrina que ahora proclama La Discusión.

Suponemos que por pensar así, que por razonar así, que por disentir así, con todos los respetos que las personas bien nacidas deben guardarse y después de haber sido aludidos, no pretendió el colega que se nos expulse del país.

Y tanto menos cuanto que después de habernos aludido maliciosamente, declara La Discusión que "el extranjero pernicioso es el agitador social ó el político difamador ó violento ó el que conspira más ó menos embozadamente contra nuestra nacionalidad," en ninguno de cuyos casos nos hemos encontrado desde que cesó aquí la soberanía española; ni nos encontraremos jamás.

REVISTA DE AGRICULTURA

Las condiciones del tiempo en la semana pasada han diferido poco de las de la anterior, ocurriendo lluvias de variada intensidad en toda la República, casi todas en la primera mitad de aquella. Las más abundantes fueron las que tuvieron lugar en la región del Norte de las provincias de Pinar del Río y la Habana, por Sur y extre-

mo Nordeste de la de Santa Clara; y por el Sur de las de Matanzas y Santiago de Cuba, habiendo exceso de humedad en la tierra por el extremo Sudoeste de la península; y no llovió, ó sólo cayeron lluvias en cantidad insuficiente para el buen desarrollo de las plantas en cultivo, en algunos lugares del centro y Oeste de la provincia de Pinar del Río, por el Norte de la de Santa Clara desde su límite occidental hasta análoga región del término de Remedios, y por la generalidad de las dos provincias orientales, haciendo mucha falta el agua en todos esos lugares, particularmente en la región del Noroeste de Santa Clara, en donde se han perdido los cultivos por la seca que viene reinando allí.

Se han formado frecuentes turbonadas por las tardes en todas partes, desfogando algamas, que en determinados lugares produjeron fugadas de viento y pocas descargas eléctricas. En el Sur de Santiago de Cuba se produjeron fuertes vientos del SE, por las turbonadas del 15 al 18; y por Cienfuegos pasó el día 14 un fuerte remolino, de muy corto diámetro, que arrancó tejas de algunas casas.

La nebulosidad fué menor en esta semana que en la anterior; y hubo neblinas en algunas mañanas, y rocío en varias noches, más acentuados por el interior de la República que por su litoral.

La temperatura se ha sostenido alta, como corresponde a la estación, informándonos de Bahía Honda que la semana última ha sido allí la más calurosa del verano actual, sintiéndose generalmente mucho calor, tanto de noche como de día en casi toda la República; en la que sólo se disfrutaron de noches relativamente frescas en los lugares en que cayó buena cantidad de agua en los primeros días de la semana.

La caña se halla detenida en su desarrollo, por falta de lluvias, en la región del Norte de la provincia de Santa Clara desde su límite occidental hasta el término de Remedios, por varios lugares de la provincia de Camagüey y por algunos de la zona del Norte de la de Santiago de Cuba, y por la de Guantánamo, estando más atrasada la planta actualmente, por el centro de la provincia de Santa Clara, que en esta misma fecha del año pasado. Pero en el resto de la República, particularmente por el extremo Sudoeste de la provincia de Matanzas y por el Nordeste de la de Santa Clara, tiene la planta hermoso desarrollo. De ella se hacen algunas siembras en diferentes lugares; las que no pueden efectuarse por falta de humedad en el terreno, por la expresada región del Norte de Santa Clara hasta Remedios, y por exceso de humedad en el Sudoeste de Matanzas. Pero en todas partes se hacen las necesari-

os trabajos de cultivo, y se sigue preparando terreno para nuevas siembras. Está al terminarse la instalación de los conductores para los nuevos trapiches que se han montado en el central "Santa Lucía," de Gibara, los que empezarán a funcionar en cuanto queden aquellos listos.

Significando con regularidad las "escogidas" de tabaco en la provincia de Pinar del Río, de las que las de Consolación del Sur han producido 600 "tercios" en la semana última, en la que se han efectuado algunas ventas de la rama, a buenos precios. En esa provincia se adelantan los trabajos de preparación de terrenos para las siembras de la cosecha venidera, y la formación de los semilleros, en algunos de los cuales se ha regado la semilla a fin de obtener posturas para las siembras "tempranas." Están al terminar las "escogidas" que hay en el valle de Manicaragua, las que sólo tendrán este año una producción que será como la mitad de la que regularmente se obtiene en esa zona en otros años, excepto en El Hoyo, en donde la producción será igual a la normal. En Remedios funcionan aun dos "escogidas," que pronto terminarán sus trabajos.

Los cultivos menores se hallan en muy buenas condiciones, y dan buenos productos en general, hallándose algo escasos solamente en el término de la capital de Pinar del Río y por el Noroeste de Santa Clara, en donde les hacen falta lluvias, así como por la zona del Norte de esa provincia hasta Remedios, y por el Norte y algunos otros lugares de las de Camagüey y Santiago de Cuba; en cambio, por el Norte de la Habana y Sudoeste de Matanzas han interrumpido las lluvias de los primeros días de la semana pasada, los trabajos agrícolas. Hay abundancia de piñas en Camagüey, de cuya fruta siguen haciéndose extensas siembras en Baimo, en donde se ha despertado gran entusiasmo por su cultivo, por los buenos precios que ha obtenido esa fruta exportada para los mercados de los Estados Unidos; ocurriendo que ha aumentado en esa zona, casi en un 50 por 100 el precio de la renta del terreno de labor.

Las plantas cítricas van bien, aunque en Camagüey les hacen falta lluvias. Se preparan terrenos y se hacen siembras de diversa clase de frutos en la generalidad de la República.

Las condiciones de los potreros son generalmente buenas, sosteniéndose con buenos pastos y aguadas, aunque por el Norte de la provincia de Camagüey se resienten algo por la falta de lluvias; y en Remedios están disminuyendo las aguadas, y se observa que se marchitan los pastos por los fuertes soles. El ganado vacuno se halla en buenas

condiciones, ocurriendo solamente casos aislados del carbunco sintomático en el término de la capital de Pinar del Río, y en alguna que otra finca de Camagüey; cuya enfermedad se sigue combatiendo con la aplicación de la vacuna preventiva, que continúa facilitando gratuitamente la Secretaría de Agricultura. De dicho ganado se han traído de esa provincia últimamente cabaña, para esta capital, 837 machos y 41 hembras.

En el ganado de cerda no tenemos noticia de que ocurra novedad, aunque de Bahía Honda nos informan que, á pesar de ser esta la época del año que más suele abundar el alimento para esa especie, así como para toda clase de animales, se halla escaso en esa zona el necesario para los cerdos, por lo que están estos flacos allí.

En Remedios siguen secos muchos pozos, y disminuyen las aguadas, habiendo mucho polvo en los caminos, y en las calles de la población. En Nuevitas sigue funcionando, con buenos resultados, la maquinaria de desfibrar el henequén, de cuya planta hay sembradas veinte caballerías de tierra en el Pastillito y cincuenta en Cayo Romano, aumentándose en cuatro más para la zafra del año que viene; cuya zafra dura de Mayo á Noviembre. También se dedican al cultivo de esa planta en Itabo y Banaguáises. Se ha observado que la repetida planta, cuyos residuos después de la operación de desfibrarla, sirven para abonar las tierras, adquiere en Cuba á los dos años de sembrada, igual desarrollo que en Yucatán á los siete.

Se ho otorgado guía para aprovechar el muestreo forestal en una finca del término de Victoria de las Tunas.

Por el puerto de Nuevitas se están embarcando cargamentos de maderas de caoba y cedro en dos buques de vela.

Se va á construir un tramo de carretera con un puente de acero sobre el río Guanábana, en el camino llamado del Horeón, en Camagüey.

BATURRILLO

Favor que enaltece

Aunque por telégrafo transmití á la prestigiosa Asociación de la Prensa de Santiago de Cuba, la expresión de mi reconocimiento por haberme nombrado Socio de Honor de ella en la última sesión celebrada, quiero repetirla en estas líneas, porque no pequeña parte de satisfacción corresponde al DIARIO, en cuyas columnas se han publicado mis trabajos de los últimos años. Aquellos cultos periodistas orientales, pronunciando mi humilde nom-

La casa de Bahamonde y Ca.

Es la que vende á precios de verdadera economía y con garantía RELOJES de oro y plata, cadenas para abanicos, collares, medallas, solitarios de brillantes, aretes, pulseras y cuanto en JOYERIA se desee.

En muebles fabricados con gran esmero en sus grandes talleres, hay un completo surtido. BERNAZA 16 Y OBRAPIA 103, 105 Y 107

Lo mejor para el CUTIS son los POLVOS y CREMA de SIVA De venta en Sederías y Droguerías

Advertisement for Mercurio neckties, featuring decorative graphics and text: 'Los cuellos "Mercurio" son algo caros, pero duran tanto tiempo sin romperse ni deformarse, que resultan los más baratos.'

Large advertisement for Bazar Inglés, featuring a man in a suit and a group of women in elegant dresses. Text includes: 'PUES... LO COMPRÉ EN "BAZAR INGLES" AGUIAR, 94 y 96. Y SOLO ME COSTO 20 PESOS... ALLI TAMBIEN LOS HAY DE 12, 14 Y 16 PESOS.'









